



El punto de partida de la Investigación en enfermería comienza con Florence Nightingale, quien aplicó el enfoque epidemiológico a la observación de los problemas de salud. Las situaciones que ella describió y documentó y los hallazgos importantes que señaló, llevaron a emprender cambios y reformas en la atención de salud y a transformaciones en la práctica de la enfermería.

Después de Nightingale y hasta los años treinta en norteamérica —y en latinoamérica 20 años después— se realizan estudios en dos líneas: una hacia la investigación de tipo social, centrada en las condiciones de trabajo y el estatus de la enfermera; y otra de tipo biológico dirigida a la aplicación de conocimientos originados en dichas ciencias y a estudios sobre técnicas y procedimientos de enfermería.

A partir de 1960 y hasta 1983, la investigación se orientó a la práctica, dando origen a las teorías de enfermería y a estudios sobre el papel del profesional de enfermería como apoyo para el desarrollo de los sistemas de salud.

En la década del 80 y en la del 90 se han realizado estudios en dos líneas consideradas como prioritarias: práctica social de enfermería y problemas de salud prevalentes en grupos de alto riesgo que incorporan nuevas formas de prevención y disminución de tasas de morbimortalidad.

A pesar de haberse definido en América Latina y en Colombia líneas prioritarias de investigación profesional, el desarrollo de la investigación en enfermería ha sido lento y limitado fundamentalmente a estudios de tipo descriptivo y que tienen incluso un bajo nivel de publicación de los resultados obtenidos. Es en este intento de contribuir al desarrollo de la profesión de enfermería, que la facultad asume el reto de contar con una publicación semestral que permita que la producción investigativa de la comunidad docente y estudiantil pueda dejar de ser anecdótica y se abra paso a la difusión, desarrollo y aplicación de sus resultados.

Marta Cecilia López Maldonado\*

---

\* Enfermera, Psicóloga y Magister en Docencia Universitaria. Decana Académica de la Facultad de Enfermería, Pontificia Universidad Javeriana.